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2017.09.19 內政部長葉俊榮召開 

「面對治安三大挑戰 警政人事新佈局」記者會逐字稿 

  大家好，在過去一年三、四個月的時間裡面，內政部對治安議題

著力非常深，並且在警政署及全國所有警察同仁的努力之下，在治安

各個面向上都有相當不錯的成績。例如，在有關刑事的部分，像是詐

騙或反毒，我們在破獲的案件數跟人數上都有長足的進步；另一方

面，國內許多團體為了倡議議題，時常發起陳抗，過程中我們也承擔

相當多維安工作。許多同仁，包括各階層的主管，都相當辛苦、努

力，要把治安做好，也因為如此，我們治安的滿意度已經來到歷史新

高，高達 73.7%。 

  然而，即令有這些好的基礎和穩定的發展，我們還是認為有三個

重要的治安課題，是我們必須即刻去面對的，也是這次我們啟動人事

調整的一個重要原因。 

  第一，來自境外跟境內，許多反恐、國安上的危險因子，一直潛

藏在各個角落，我們必須用更高規格、更完整的佈局來因應和面對。

因此，警政和國安要如何完整連結，確實是很重要的課題。 

  第二，雖然我們對詐騙和反毒已經做出一些成果，但是我們也了

解，我們並沒有完全瓦解網路詐騙以及毒品背後的深層結構，所以我

們還是必須努力面對這個課題。 

  第三，在公共政策處理的過程當中，容易引起民眾在全國各地發

起陳抗事件。至於要如何妥當地處理這些事件，對我們，不論是基層

警察同仁、主管，或甚至是部本身，都構成相當大的挑戰。 
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  因應上述三大挑戰，我們確實感受到必須透過更積極的作法、更

完整的佈局來面對。再加上最近世大運警力維安出現的一些狀況，引

起社會關注。面對這個課題的處理至今較為遲滯，還沒有積極處理，

但我們很清楚這是我們不得不認真面對的事情。因為這些原因，我們

現在啟動這樣一個比以往更大幅度，也更完整的警政人事重新佈局。

以下分階段跟大家說明。 

  第一個部分，我們警政署陳國恩署長，從我到內政部開始，就一

直和我密切搭配，一起推動治安工作。其實陳署長在許多方面都非常

努力，不只維繫警察同仁的士氣，更重要的是相當積極、靈活地處理

各種，包含刑事、維安各種面向的議題，真的是事必躬親，而且非常

用心。基於陳署長有非常完整的思考跟布局，當我們要對整個國安、

反恐的機制做銜接的時候，就想要借重他。因此陳署長即將去擔任國

安局的副局長，並且配合國安局的人事作業，將由國安局來正式發

布，我們期待能夠把陳署長對警政的了解跟經驗來跟國安系統銜接，

做好警政跟國安的連結，讓機制的完整性和連結界面更靈活。 

  第二個部分，即將來接任警政署長的是已經在高雄市警察局服務

三年多的陳家欽局長。陳局長一直是警界裡面相當幹練、資深的高階

警官，尤其是在高雄市政府警察局裡面，結合了檢察系統，不管在毒

品或打詐方面，都作出非常優異的成績。而這樣結合檢警的運作模

式，也成為其他地方參考、模仿的範例。因此，我們想借重陳局長的

經驗，更進一步地來到中央、來到警政署，好好地把我們關切的詐

騙、反毒的議題作更完整、更大幅度的革新跟精進，更希望他能夠從

結構面去解決詐騙跟毒品背後的源頭跟架構，當然我也非常期待他能

夠持續維護警察同仁的士氣，對於警政體制全盤的精進也能提出好的

構想。 
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  這次警政人事的調動，也必須連結去處理世大運維安的相關課

題。世大運期間，尤其是開幕過程中，警察維安上的一些疏失，導致

開幕典禮上選手進場的遲滯。這個現象其實帶給我們很重要的訊息跟

警惕，也就是臺北市作為我國首都，而且是各種陳抗，甚至於是要特

別重視各種國家安全因子的地方，在世大運維安上顯現出來的缺失，

是我們必須特別重視的。因此在這次連動裡面，我們請了臺中市現任

的警察局長陳嘉昌到臺北市來擔任局長。陳嘉昌局長在處理不管是群

眾議題，或者是對於群眾心理的理解，以及他處理事情的靈活度，相

當著名，這也是陳局長讓臺中治安往上躍升的重要因素。所以我們要

借重陳嘉昌局長，讓他來臺北市，把臺北市的維安撐起來，而且要能

夠撐得更好。 

在另外一方面，邱豐光局長在刑事偵查方面相當有建樹，也相當有經

驗，我們要借重他在這方面的經驗，希望他到警政署擔任副署長，協

助新的警政署長，在不管是反毒或詐騙各方面，協助他把這方面的工

作做好。 

因此，這樣大幅度的警政人事調動過程，也涉及直轄市──包括臺北

市、高雄市警局長的調動。臺中的部分，將由現任警政署主任秘書楊

源明來擔任；高雄的部分，由現在警察專科學校校長何明洲來擔任。

警專校長將由現任的衛悌琨副署長接替，對於培養警察人才，這個非

常重要的工作，能夠持續盡心力。 

這樣整個人事佈局，是要反映我們剛才所提到的三個重要的治安課題

跟挑戰，這個新的局面即將開啟。雖然我們對於過去一年多，我們陳

國恩署長帶領同仁在警政方面所做的努力，一直非常肯定，但是該調

整的、該有更進一步進展的，我們還是要有這樣的調整。那這樣的安

排也得到不管是府、或者是院的大力支持。我們希望在這樣的基礎之
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下，為台灣的治安還有連結國安的議題，能夠進一步精進。 

我也期待新的、即將接任的署長，要能夠結合新任臺北市警局長，盡

快針對世大運維安檢討做出具體方向。對世大運維安的檢討跟處理，

基本上也是我們對整個臺北市，甚至於是整個臺灣未來維安工作作法

與方向的借鏡，也是一個重要的提升機會。這些都是我們整個佈局的

思考。 

 

各位如果有問題，我再來回答各位，謝謝大家。 

記者（三立）： 

想請教一下部長，因為其實之前，兩位局長邱豐光還有陳家欽，他們

接任警政署長的呼聲都很高，那最後是陳家欽局長，他現在出線了，

請問這是跟世大運有關嗎? 這算不是算是其中一種究責的方式？ 

部長： 

這一次的整個人事調整，基本上，不是像過去一個蘿蔔一個坑，其實

這是有任務導向的，那整個是要去因應我們現在臺灣治安所面對的三

大挑戰。所以是先從整個警政人事的佈局，然後以任務為導向，要去

處理、面對這些課題，那在這樣的一個狀況之下，針對每一個人的能

力、特色、操守，做全盤的考量，並做出最佳安排。當然也利用這個

機會，同時處理世大運維安的人事處理。換句話說，有這樣處理之

後，我們就能夠搭配去處理世大運的議題。那不管是陳家欽局長，還

是邱豐光局長，他們各有專長。邱豐光局長具有刑事方面的專長，我

想大家也都非常了解；而陳家欽局長，事實上也是擔任三年多局長，
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可能是擔任最久的一任。本來警政人事的調動，基本上就是要適才適

所，這次的調動主要是以我們剛才所講的三個任務為導向。 

記者（民視）： 

想要跟你請教一下，今天這個人事調動，好像警政署那邊並沒有收到

事前的通知， 所以好像他們其實現在蠻錯愕的，那我想要請問一下，

我們這邊事前是不是有做一些溝通，或者是他們是不是真的來的太突

然了，這個人事命令？ 

部長： 

你指的警政署是指？（記者：署內） 

警政署我們陳國恩署長，在整個過程當中，都非常了解，那署長也相

當配合地往這個方向，整個任務導向的做法去做。那對於他即將到任

的新職，他也是認為可以發揮，所以應該是有了解。 

記者（自由時報）： 

我想請問一下這次的異動是不是跟新任閣揆賴清德院長上任有關？ 

第二個問題就是說，這樣的調整是不是代表以後我們對於陳抗事件處

理的態度上，會比以往更為堅定跟強硬？ 

部長： 

賴院長對於這樣的一個調整方向，非常支持，基本上他認為說，只要

是對的事情該做，那就會支持去處理。那對於陳抗的處理，確實，臺

灣從民主轉型，不斷地顛簸，然後走到今天這個狀況，對於警察在行

使職權上，該有的態度跟做法，是一個不斷在檢討的過程，當然到現
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在也還是如此。我們當然是希望因為有這個人事調動，有一個新的機

會，讓我們更進一步地掌握，去擬定未來處理這些陳抗活動的分際跟

做法。這也是我賦予新任署長的一個重要任務，要把這樣子的大方向

釐得更清楚，讓所有的警察同仁都能夠有一個標準可循，那也讓社會

能夠了解和接受。 

記者（三立）： 

不好意思，部長，我再問兩個問題，因為當初賴清德院長剛上任的時

候一度有誤傳說他簽屬的第一份公文，就是這次的警政署佈局，之後

行政院其實是有澄清了，那我想要請部長可不可以透露一下說我們跟

賴院長討論或報告這個期程，大概是什麼時候？是真的剛上任就討論

嗎？那另外一個問題是想請教說，因為臺中的陳嘉昌局長，他要來接

任北市的局長，那想請問有給他甚麼樣的任務，比如說我們針對反年

改的抗議，要徹查嗎？還是有哪一些任務？謝謝。 

部長： 

我們這一個過程是在蠻早以前就開始規劃、構想。確實如同我剛剛所

說的，賴院長到任之後，我也忘記第幾天了，我有跟他報告，那這樣

的內容，賴院長非常支持。但是就是整個規劃，整個做法也要有一個

完整的思考，所以我們這段期間，也是非常努力地把整個方向，整個

佈局都規劃清楚，現在整個端出來。至於，新的臺北市局長陳嘉昌，

非常有經驗，剛剛也提到，做事情非常積極靈活。臺北市的勤務內

容，除了一般的刑事案件以外，在維安陳抗的處理，也可以說是特

別、特別的重。我相信未來陳局長會在這方面更用心、更用力地做

好，也會比較完整地規劃跟實行，這也是我對他的期待。 

記者（民報）： 
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我想問的是，雖然這是我們內政部這邊的警政人事調度，那我想請

問，我們調動到三個直轄市的警察局長，那我們直轄市三都這邊有沒

有特別的反應？ 

部長： 

這我也都有機會跟三個直轄市的市長討論到這個課題，那我當然了解

每一位市長其實對他們現任的局長，都還蠻滿意的。但是我們有整體

治安跟整體維安人事上的佈局思考。所以我也都親自跟他們討論，相

當程度都得到他們的認同，所以雖然要把愛將做一些割捨，不管是高

雄來到警政署，或者是臺中到臺北，或者是臺北到我們警政署，那我

也都跟三位市長說明剛才跟大家報告的整體構思，也希望得到認同跟

支持，謝謝。 

記者（蘋果）： 

因為外界觀察柯 P 是希望邱豐光留任，不管世大運的維安是否疏失，

那部長剛剛提到那個是疏失，那您在調動邱豐光的時候你有沒有向柯 P

表達，那他的意見是什麼樣子，那這樣會不會外界覺得是民進黨在台

北市選舉上的小動作？ 

部長： 

我花了很多時間跟大家說明，我們整個警政人事調整背後面對的重大

課題，也都是在這個基礎之下進行。我們當然也非常能夠理解每一個

縣市首長對自己同仁的愛護，但是警政維安、治安工作，是要超越這

樣子的愛護，其實我們有更重要的整體佈局。我當然也以這樣的思

考，完整地跟所有相關聯的直轄市長說明，這樣子的立場和做法，我

們呈現得很清楚，也得到大家的理解。當然只要是人事的課題，都不
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會是一百分的，每個人都會從各種角度來看；但是整體的需求，我們

只要說得清楚，那也能夠得到大家的理解跟認同，這就是給我們一個

很重要做事的機會，也讓我們對於維安、對於治安的工作，能夠大步

向前，所以當然也都很感謝幾位市長的配合，謝謝。 

 


